

# NOTA EDITORIAL

*Desde hace algunos años se ha discutido en el Servicio Nacional de Salud la conveniencia o inconveniencia de utilizar nuevos elementos técnicos científicos que permitan con rapidez obtener información con un máximum de objetividad y un mínimum de error.*

*El señor Wagner, en su trabajo "Informe sobre Uso de Sistemas Electrónicos en el Servicio Nacional de Salud", propone abordar los sistemas de información desde dos puntos de vista: la información inmanente y la información trascendente. Señala que el "Banco de Datos" constituye una solución real al problema de recogerla a los niveles de infraestructura, niveles medios y nivel superior al cual Banco se le entrega datos sustanciales que reflejan la situación del Servicio en un momento dado.*

\* \* \*

*Los tumores malignos se han desplazado desde los últimos lugares en la lista de las diez principales causas de muerte, al tercer lugar, durante el último quinquenio. Los estudios hasta ahora realizados han sido más bien de orden clínico y el SNS ha intentado desde hace algunos años crear una Subsección que haga el diagnóstico epidemiológico del proceso y establezca en conjunto con una serie de especialistas la línea programática de acción para atenuar o evitar los efectos de esta enfermedad.*

*El Dr. Angel Morales, en "Algunos Aspectos Epidemiológicos de la Mortalidad por Cáncer en Chile", aconseja la conveniencia de disponer de un Registro Nacional de Cáncer que permitiría tener una visión global del problema. A través de la información recogida podrán señalarse pautas de acción entre las cuales tienen gran importancia la educación para la salud en relación con el hábito de fumar, higiene de los órganos genitales, control adecuado del cáncer cérvico-uterino y de la mama, además de otros de tanto valor como los señalados.*

\* \* \*

*Con justa razón ha preocupado permanentemente al médico, al equipo de salud y a las autoridades, incluso las de más alto nivel, el problema del alcoholismo. En Cuadernos Médico-Sociales se publicó en septiembre de 1973 un artículo titulado "Alcoholismo. Nociones Básicas para Médicos Generales", en el cual se aborda la magnitud del problema en nuestro país y se sugieren las acciones básicas de tratamiento y prevención.*

*En el presente número se publican dos trabajos que se ocupan del mismo problema: uno, "El Alcoholismo como Objetivo Asistencial del Servicio Nacional de Salud", del Dr. Eduardo Medina, en el que se da cuenta de una revisión bibliográfica exhaustiva y una reseña de las acciones cumplidas por el SNS frente a este problema, y se reproduce en forma resumida recomendaciones que deberán adaptarse a las características de cada nivel local. En el otro artículo, "Los Problemas del Alcohol y Alcoholismo en la Economía Nacional", se hace notar que el Alcoholismo afecta también a otras esferas de la actividad de un país, como es el de la Economía Nacional. El autor se basa en investigaciones realizadas en Francia y Estados Unidos y hace hincapié en la necesidad de efectuar estudios similares actualizados, ya que los datos de que por el momento se dispone no deben corresponder exactamente a la realidad presente. Tales estudios son de gran utilidad y apuntan evidentemente al desarrollo económico de nuestro país.*

\* \* \*

*El Dr. Osvaldo Sotomayor, Jefe del Servicio de Medicina Interna del Área Hospitalaria Norte de Santiago, en sus relatos "Aspectos Psico-Sociales de las Enfermedades del Corazón" y "La Cardiopatía Coronaria, la Legislación y el Esfuerzo Físico, como Problemas Sociales", destaca la imperiosa necesidad, en muchos casos difícil, de buscar las relaciones entre Medicina, Psicología Social y Sociología. Señala que en el caso de las Cardiopatías, los factores indicados tienen conexión directa con la etiología de la enfermedad y recomienda que la historia clínica del paciente coronario se oriente hacia el examen de las características psico-sociales en que se desenvuelve la vida del enfermo y su trabajo habitual. En el segundo artículo se plantea el dilema de si la coronariopatía puede ser considerada enfermedad profesional o si existen otros factores que contribuyan a ella. Parece evidente que esta última alternativa es la más aceptada, pues sobrecargas emocionales repetidas, herencias, modo de vivir, alimentación y ambiente, etc., tienen gran importancia en su desencadenamiento.*